

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Jueves 2 Setiembre de 1886.

Año XIV. Núm. 4.088.

## Correo de hoy

### Correspondencia de Madrid

30 de Agosto de 1886.

Sr. Director de *El Bien Público*.

#### La prensa

«El Globo» señala la existencia de dos grandes corrientes en el seno de la democracia republicana.

Dice que con solo ver los trabajos de «La República» en estos días, los silencios de «El Progreso» y las incertidumbres de «El Liberal», despues de la carta que desde San Sebastian le dirigió uno de sus redactores, y que alcanzó tan viva resonancia, cualquiera se penetra de que el sentimiento de amor propio en unos y el temor á responsabilidades en otros, contienen á todos para que no acaben de lanzar el trompan filar! que, sin querer, acude por momentos á sus labios.

Felizmente—añade—mientras que este movimiento de disgregacion se produce en las filas coligadas, un movimiento de concentracion se nota en todo el campo de la democracia republicana. Movimiento racional, y por lo mismo eficaz y poderoso, hácia la unidad en procedimientio y en doctrina, que es cuanto puede asegurar aquí el triunfo á la causa de la República.

«El Liberal», á falta de novedades políticas, inserta hoy la reseña de una vista celebrada ante el Jurado en Francia, en la que se ha planteado una cuestion interesantísima.

Trátase de un fraile dominico que huye del convento despues de apoderarse de los valores en metálico y en efectos públicos existentes en la caja de la comunidad, y es detenido al ir á negociar los valores en una casa de banca.

Llega el dia de la vista ante el Jurado. El Padre Brochand, que así se llama el fraile ladron, está confeso. Se procede al exámen de algunos testigos, y entre éstos figura el Padre Lefevre, superior de la comunidad.

El Padre Lefevre dice que dió parte de la sustraccion porque creia que la habia realizado un seglar, pues de haber sabido que los valores habian pasado á manos de un religioso no habria tomado tal determinacion, toda vez que segun el Reglamento de la comunidad, cuando un fraile puede apropiarse el dinero contenido en la caja de la comunidad, no delinque. ¿Qué ha hecho el Padre Brochand? añade. Ha cogido de prisa y bruscamente la parte que le corresponde de un tesoro que pertenece á todos los padres.

La defensa se funda en que constituyéndose el hurto el hecho de apropiarse lo ageno contra la voluntad de su dueño, no exista delito en el caso presente.

Reúnen los jurados para deliberar, y cuando aquellos parecen dispuestos á votar un veredicto de culpabilidad, un jurado dice que el Padre Brochand ha prestado un servicio á la patria restituyendo á la circulacion bienes de mano muerta y desembarazando de obstáculos á sus hermanos el camino del Cielo.

El veredicto es, por fin, favorable al fraile; declara que éste no ha cometido delito alguno, y el Padre Brochand es absuelto.

De aquí ha nacido la siguiente cuestion. ¿Convendria colocar el hurto entre los delitos que solo pueden ser perseguidos á instancia de parte?

«La Opinion» hace notar la insistencia con que las oposiciones propalan rumores de disgustos y disidencias en el seno del partido liberal, y despues de negar su existencia, dice que si mañana al plantearse alguna reforma surge interior oposicion, por más honrada y limpia que ésta sea, ante la opinion aparecerá sospechosa, porque la opinion pondrá á las columnas los rumores antiguos y las actitudes nuevas, y verá entre-líneas cosas que no están escritas, pero que palpa y toca la malicia humana.

«El Noticiero» se ocupa de la cuestion búlgara, diciendo que sea el que fuere el destino del príncipe Alejandro, su suerte está llamada á preocupar mucho la atencion si no es que á conmover la Europa entera.

### NOTICIAS DEL EXTRANJERO

#### Cuestion de Oriente

Como ayer dijimos el príncipe Alejandro en un arranque de energía, ha marchado á Bulgaria en donde sus súbditos le han recibido con un entusiasmo indescriptible.

El 29 por la tarde llegó á Rustchuk en donde le esperaba inmenso gentío.

El nuevo arzobispo de Sofia fué el primero que le saludó é inmediatamente despues los cónsules le felicitaron por su vuelta.

Al desembarcar, la multitud daba frenéticos hurras al príncipe Alejandro, como queriendo recompensarle con esta prueba de cariño, de la amargura sufrida hace días.

El presidente del gobierno-regencia, M. Stambouloff acercándose al príncipe dijo en voz alta. «El poder que la nacion habia depositado en mí, á nombre de nuestro augusto príncipe, lo declino, y en esto interpreto fielmente los sentimientos del país, en manos del príncipe Alejandro nuestro escelso y amado monarca.»

Una explosion de vivas entusiastas respondió á esta breve ovacion.

#### Contestacion de Alejandro

El príncipe contestó que esperaba merecer la confianza del pueblo búlgaro y que estaba dispuesto á sacrificar su vida si preciso fuera para asegurar la felicidad de la Bulgaria.»

#### Viaje singular

Antes de entrar en Sofia visitará el príncipe Alejandro á Sirtowa, Tirnova y Filippópolis, sin duda con el objeto de recompensar á aquellos que apesar del atrevido golpe de mano se mantuvieron fieles á su causa.

Se preparan grandes festejos en dichas ciudades para recibirle.

Algunos pesimistas temen que se arme alguna asechanza que ponga en peligro la vida del príncipe.

#### El padre de Alejandro

Un corresponsal de «Le Matin» llegó el dia 23 á Darmstadt para inquirirlo relativo al príncipe Alejandro, y de allí pasó al castillo de Jugenheim, residencia habitual del príncipe Alejandro de Hesse padre de Alejandro.

#### En Jugenheim

Dice el corresponsal: «El príncipe Ale-

jandro de Hesse es alto y muy bien conservado á pesar de sus 63 años.

—Podría Vuestra Alteza—dije—decirme cuando vendrá el príncipe Alejandro vuestro hijo?

—No os puedo decir nada concreto. Hé aquí un telegrama que acabo de recibir en el que me anuncia su llegada á Lemberg para hoy á las dos.

Es bastante difícil—añadió—preveer lo que hará el príncipe. ¿Vendrá aquí? ¿volverá á Sofia? Su situacion es terrible. De todos modos mi hijo está fatigado por las dificultades inmensas contra las que viene luchando hace tiempo, pero no tardaremos mucho en saber lo que ha decidido hacer.

—¿Es verdad que Vuestra Alteza ha recibido un telegrama del gobierno de Karaveloff?

—Sí; pero no he podido hacer más que avisar á mi hijo de esta nueva manifestacion.

—¿Sabe Vuestra Alteza exactamente de qué modo se realizó este golpe de Estado?

—Aun no, pero pronto vendrá un testigo ocular, el director del Banco de Darmstadt, que pudo escapar de Sofia la mañana misma del suceso. Segun se me ha dicho, él ha visto desde una ventana de su habitacion, en el hotel de Bulgaria, el destrozado hecho en la guardia del príncipe por los conjurados.

#### Recepcion triunfal en Lemberg

El príncipe Alejandro llegó el 27 á Lemberg, acompañado de su hermano. Se le ha hecho una recepcion entusiasta.

Su general de palacio M. Riedesel y M. Koch limosnero de la corte de Sofia que habian venido desde la capital de Bulgaria á encontrarle, lo esperaban en la estacion á donde el anuncio de su llegada habia atraído una multitud considerable.

Cuando el príncipe apareció en la portezuela de su cupé, aclamaciones frenéticas le saludaron en aleman y en polaco.

El público se abrió dejando en medio una calle por donde pasó el príncipe vitoreado constantemente y que indudablemente comparaba tan cordial acogida con la descortés del pueblo ruso.

#### Escena conmovedora

Un niño presentó al príncipe un ramo de flores, que este aceptó dando un abrazo al pequeñuelo.

Las aclamaciones se hicieron inmensas al presenciar este acto.

#### Abajo los traidores

Un periodista pronunció una breve allocucion que terminaba con este grito:

«¡Abajo los traidores!»

El entusiasmo llegó entonces á su colmo y el príncipe fué llevado en triunfo hasta su coche.

La ciudad fué iluminada por la noche y una serenata á la luz de las antorchas tuvo lugar bajo las ventanas de la habitacion del príncipe.

Dikson.

### Terremotos en Italia y Grecia

La «Agencia Fabra» dice que se sintieron en Grecia nuevos temblores de tierra; que uno de ellos ha destruido casi por completo á Longondista, Gargaliani y

Katakolo, pasando de cien los muertos víctimas de la catástrofe, y siendo considerable el número de los heridos.

«El Imparcial» recibe tambien de su servicio particular telégramas que confirman la noticia y que dan mas estensos detalles sobre la importancia del terremoto. Este se sintió á las once y media de la mañana de ayer y duró doce segundos, habiendo destruido muchas villas y aldeas del lado occidental del Peloponeso. Filiatra ha quedado totalmente destruida.

El número de personas sepultadas entre los escombros, segun estos telégramas, aun no ha podido comprobarse; pero se supone que asciende á mas de cuatrocientas, y que el número de heridos es mucho mas considerable.

Las villas de Marathonisi y de la mision Gargaliani han quedado destruidas. En esta el número de muertos asciende á 22. En la aldea Longondista van desenterrados 16 muertos. Las villas de Modon, Kalamata y Megalópolis han sufrido grandes pérdidas; en Katakolontos las casas han quedado inhabitables; en todas partes hay muertos y heridos.

Casi todas las poblaciones del Peloponeso han experimentado grandes destrozos, y en las que aun permanecen en pié, los habitantes por temor á la ruina que amenaza á los edificios con las grandes sacudidas del terreno, pasan las noches fuera de sus domicilios respectivos. Atribúyese la conservacion de estos edificios á la regularidad de las ondulaciones en las sacudidas. En Zante, Corfú, se han sentido las trepidaciones; pero no han ocasionado destrozos: los hilos telegráficos que comunican á Zante y Creta han quedado cortados, así como otras varias líneas.

Las sacudidas continuan en Creta, y ruidos subterráneos en el continente.

Los Consejos de ministros se suceden con frecuencia y adoptan cuantas medidas pueden con la urgencia posible. El relato telegráfico ha sido comunicado al Rey, pues urge auxiliar á los infelices habitantes de las ciudades y de las aldeas destruidas, que hoy se hallan abandonados sin casa ni hogar.

El buque-trasporte «Bobolina», enviado ayer en la tarde, lleva tiendas de campaña y galleta, la compania de bomberos, médicos y botiquines.

Tambien en Nápoles ocurrieron ayer dos temblores de tierra, siendo inmenso el pánico de los habitantes. Las familias todas pasan las noches en carruajes, al aire libre. En el Vesubio se han oido dos orrորosas detonaciones, á las que han seguido dos grandes erupciones continuando el desprendimiento de lava con terrible actividad.

Grecia se halla en la situacion de España cuando ocurrieron los terremotos de Andalucía, y es indudable que el espíritu filantrópico de toda Europa se despertará como entonces para acudir al socorro de los terribles estragos.

El antiguo Peloponeso, la más grande península meridional de Grecia, bañada por los cuatro mares de Corinto, el Jónico, el de Creta y el Egeo, comprende el territorio que modernamente se llama «Morea», á causa de su configuracion topográfica en forma de hoja de morera, por las numero-

sas bahías, golfos y cabos que festonean todo su litoral.

Las montañas y el mar han concurrido á dar á esta península el aspecto más accidentado, y por sus gargantas profundas corren diversos ríos torrenciales, de los que el Eurotas y el Alfeo son los más conocidos, por haberlos cantado los antiguos poetas griegos, ó por jugar importante papel en las combinaciones estratégicas de las guerras clásicas.

Todavía conserva la division geográfica de la antigüedad: de modo que se divide en seis provincias, que son: la Arcadia al centro; la Acaya al Norte; la Elide al Oeste, donde en los tiempos heroicos existió Pylos, la residencia del Rey Nestor; al Sudoeste la Messenia; al Sur la Laconia, donde reinó Menelao, y al Este la Argólida en cuya capital, Micenas, se levantó el trono de Agamenon.

De los tres golfos que se abren en su costa, que son el de Corinto, el de Lepanto y el de Patras, el segundo despierta en España heróicas reminiscencias de los tiempos áureos de nuestra historia.

Los lugares en que los terremotos han ocurrido comprenden las costas de la Arcadia, ó antigua Ciparina, donde se encuentra la ciudad de Sinano, sobre las antiguas ruinas de Megalópolis; la Elide, de que forma parte la ciudad de Catakolo; la Messenia, á que pertenecen Kamata y Modon, con su gran puerto fortificado, y la Laconia en donde está enclavada Marathonisi ó Gythion, como modernamente la llaman.

Zante, la antigua Zacinto, es indudablemente la ciudad más importante de las que, según los telégramas recibidos, mayores estragos han sufrido en el terremoto de ayer.

La fundó «Zacynthos», el hijo del troiano Dardano, y el mismo que en España echó los cimientos de la ciudad no menos célebre de Sagunto. La actual poblacion se estiende sobre la costa del mar Jónico, en el centro de una larga bahía semicircular y ocupa cerca de dos kilómetros de longitud. Dos montañas la deminan. Sobre una se levanta la fortaleza, al amparo de cuyo cañon se abriga: la otra es el celebrado monte Scopos ó Elatos de los poetas clásicos. Desde su altura se descubre uno de los panoramas mas bellos del mundo y que se estiende sobre toda la costa de Grecia, desde las montañas de la Acarnania y de la Etolia hasta las de la Arcadia y de la Messenia.

Zante es poblacion de 50.000 habitantes; Kalameta, de 6,000; Marathonisi, sobre el Golfo de Kolokyttica, de 1,000; Megalópolis la ciudad celebrada de Pausanias, de 20,000 y Modon, de 2,000.

### La huelga de los albañiles en Barcelona.

En virtud de la reunion que celebraron algunos obreros albañiles de Barcelona y sus contornos, el pasado domingo en el «Salon de la Palmera», acordaron éstos declararse en huelga, si no se les concedía por los patronos una hora de rebaja en la jornada.

Nosotros no podemos calificar de justa ó injusta la pretension; pero sí argüir, que nos parece que los obreros han obrado de ligero al provocar este conflicto, ya que el momento no facilita una solucion satisfactoria, si se atiende á la crisis porque atraviesa Barcelona en las presentes circunstancias.

Creemos mas, creemos que de ninguna manera debian provocar en estos solemnes instantes y cuando existe el cuarenta por ciento de la clase sin trabajo, una cuestion tan grave, porque grave, gravísimo, es todo

aquello que puede atentar al orden público, ya que la mayoría de los albañiles puede tambien no estar dispuesta á secundar las pretensiones de los menos, como son los que concurrieron á la reunion de la «Palmera»; siendo de lamentar por otra parte, que casi todas las obras que ayer suspendieron el trabajo, fué por causa de presion y de amenazar encubiertas, ejercidas por unos individuos que, podian serlo pero no parecian albañiles.

Además, tampoco podemos asentir con una huelga que hasta podría redundar en perjuicio de los mismos obreros, por cuanto nunca se habia efectuado ninguna en esas condiciones; hablando así por creer que antes de adoptar resolucion tan extrema, cumplía á éstos poner en conocimiento de los patronos sus pretensiones y no dar «jaque mate» sin dar previo aviso, empañando con tal hecho, el concepto que de ilustrada y cortés merecia la dignísima clase obrera catalana.

Nosotros recordamos que en la última de este ramo, concedieron los obreros á los patronos un año de plazo para rebajar, las diez horas que trabajaban entonces, á nueve, que son las que actualmente trabajan, y nos parece que hubieran estado más en razon haciéndolo ahora de parecida suerte, teniendo en cuenta que sorprenden á los patronos con ajustes y contratas amoldadas á las antiguas condiciones que regian para todos, originándoles por ello enormes perjuicios, que han de dificultar extraordinariamente una honrada avenencia.

Prometemos á nuestro abonados estar al tanto del cariz que tome este asunto, que puede resultar gravísimo y de fatales consecuencias para el concepto del obrero y la causa del trabajo en Barcelona y Cataluña»

### TELÉGRAMAS

Paris 3 r.—Berlin.—Contestando el «Norddeutsche» al «Morning Post», dice que la cuestion de Bulgaria no interesa en modo alguno á Alemania, y que hará que se arme un solo soldado alemán. El mismo periódico supone que los armamentos de Francia son la única causa de los armamentos de Alemania, y añade que Francia es la única responsable de la situacion de la Europa central.

Paris 1.º.—Con motivo del centenario de Chevreul ha habido en la Casa Consistorial un banquete de 350 cubiertos, al cual han asistido el general Boulanger, MM. Develle, Goblet y Floquet y el general Pittié.

MM. Floquet y Goblet han pronunciado brindis. El festival que ha sucedido al banquete ha sido muy brillante. Nada de particular ha ocurrido en la carrera que ha seguido la retreta con antorchas encendidas. En las calles por donde ha pasado la retreta se hallaba agolpada una considerable multitud.

Mientras una música daba una serenata delante del gobierno militar, la muchedumbre gritaba: ¡Viva Boulanger! ¡Viva el ejército!

Paris 1.º.—La «République française» reproduce el artículo del «Norddeutsche» relativo á los armamentos de Francia, encabezándolo con el epígrafe: «Táctica alemana», sin mas comentario.

Londres.—Telegrafian de Berlin al «Standard» que el príncipe de Bismarck cree absolutamente en la conservacion de la paz. El mismo corresponsal confirma que Rusia ha dado oficialmente la seguridad de que no intervendrá en Bulgaria si se mantiene en ella el orden.

El «Daily News» dice que corre el rumor de que el Czar renuncia á la idea de hacerse coronar en Samarkanda Emperador del Asia central y que se limitará á tomar este título en virtud de un ukase. Con este motivo habrá fiestas en Samarkanda, en Buckara y en Chiva.

Tirnova.—El príncipe Alejandro ha salido de Tirnova en direccion á Helena.

Constantinopla.—Corre aquí el rumor de que el príncipe Alejandro abdicará voluntariamente despues de restablecido por completo el orden en Bulgaria.

MAHON 2 SETIEMBRE 1886

### ASUNTOS DEL DIA

Otra peripecia en el conflicto búlgaro, y esta es de suma gravedad. El príncipe Alejandro, que parecia marchar hácia su ciudad natal, disgustado por el desengaño que habia recibido á las orillas del Danubio, ha tomado de pronto una resolucion muy opuesta: atendiendo al llamamiento de sus súbditos leales, vuelve á Bulgaria, y á estas horas ocupará de nuevo el trono de aquel principado.

Por de pronto, no encontrará en Bulgaria obstáculo alguno; pues la conspiracion momentaneamente triunfante, quedó vencida con igual rapidez, y están ya juzgados y condenados sus principales jefes. Pero, ¿tolerará Rusia, instigadora de la conspiracion, tan evidente fracaso? El príncipe Bismarck, que habia pedido á Alejandro la ratificacion de la renuncia arrancada por la fuerza, ¿consentirá que burle de esta manera los consejos de Alemania, que tenían trazas de serias intimaciones?

Ese es el problema que se presenta ahora.

Fuera de estas novedades de la cuestion oriental, poco tenemos que decir.

En España estamos atravesando aún la tregua del veraneo. Creian algunos que este reposo de las polémicas cotidianas, producido por la dispersion de los personajes políticos, podria ser turbado por alguna algarada revolucionaria. Pero hemos concluido Agosto—época abonada para esas aventuras,—y nadie se ha movido. Este es un buen sintoma; prueba que las fuerzas no igualan á los deseos de los trastornadores.

Por otra parte, los partidos avanzados están cada vez más divididos.

La ruptura de la coalicion republicana puede considerarse un hecho inevitable y próximo. Lo que no pasaba hasta aquí de disgustos cuidadosamente velados, y de rumores misteriosamente esparcidos, es ya declaracion formal de periódicos caracterizados de uno de los elementos de la coalicion.

«El Liberal», que mantiene íntimas relaciones con los prohombres del partido progresista-democrático, ha sido quien ha roto contra los federales, y además del «Mercantil Valenciano», otros periódicos de provincias le siguen en esta campaña contra sus compañeros de coalicion.

El partido gobernante está minado tambien por profunda descomposicion. Esto es muy sensible, pero muy cierto, y negarlo no conduciría á nada. Un diario, ministerial hasta cierto punto, habla de los disgustos que agitan y conmueven los ánimos de determinadas personalidades; de pretericiones que han originado rozamientos, cuyos resultados no se harán esperar mucho, si no se halla medio de contentar á todos, cosa mas difícil que resolver el problema de la cuadratura del círculo, y en fin, declara la existencia, mas ó menos embozadamente, de propósitos que pudieran traer un deslinde de campos.

No están más acordes en su conducta los carlistas. Mientras los hombres de «La Fé» aprietan para que sus amigos acudan á la batalla electoral, los de «El Siglo Futuro» guardan silencio tan sospechoso, que «La Fé» se irrita y amenaza con decir no sabemos qué verdades á los que no se cunden los deseos del augusto representante de la comunion tradicionalista.»

Pero «El Siglo Futuro» sigue riéndose de todo esto.—«Lamentos á mí,—dirá el órgano de las rebeldías.» Y se quedará tan fresco.

### Gaceta

#### Canje de títulos del 3 por 100

Por una Real Orden de 26 de julio último, que publica «La Gaceta» del 26 de agosto próximo pasado, se ha resuelto:

1.º Que no considerándose legal proceder á una nueva emision de títulos del 3 por 100 consolidado ni á extender hojas de cupones del referido signo, se haga presente á los tenedores de dicha renta, que aun no se hubiese presentado á convertir, los perjuicios á que se exponen por su morosidad, señalándoles el plazo de dos meses para que voluntariamente lo puedan realizar.

2.º Que para llevarse á efecto la anterior disposicion, se comuniquen las instrucciones necesarias al presidente de la comision de Hacienda de España en el extranjero, por quien se hará saber á los tenedores por medio de anuncios ó de la manera que se considere más oportuna.

3.º Que trascurrido dicho término, se someta á la deliberacion de las Cortes e oportuno proyecto de ley, haciendo obligatoria la conversion en los mismos términos que se haya redactado por esa Direccion general.

Y 4.º Que si venciera el pago de algun semestre antes de la publicacion de la referida ley, se efectúe el pago de intereses por medio de cajetines que se estamparán en los títulos correspondientes.»

Para cumplir lo resuelto, la Direccion de la deuda hace saber á los interesados que todavía conserven en su poder deuda consolidada al 3 por 100 exterior, lo siguiente:

1.º Que el plazo de dos meses á que se refiere la Real Orden de 26 de Julio último empezará á contarse desde 1.º de setiembre próximo y terminará en 31 de octubre siguiente.

2.º Que los que soliciten la conversion dentro de dicho plazo obtendrán la ventaja de que la admision de los títulos que presenten será á los cambios que determina la ley de 29 de mayo de 1882, ó sea á 5,40 francos por peso fuerte si la presentacion se hace en España ó en París, y 51 dineros esterlinos, tambien por peso fuerte, si se verifica en Lóndres; así como un aumento de intereses, pues mientras el capital que hoy poseen en deuda consolidada al 3 por 100 solo les produce 1,25 verificada la conversion en la del 4 por 100, les producirá 1,75.

Y 3.º Que trascurrido que sea dicho plazo, se someterá á la deliberacion de las Cortes el proyecto de ley que la Real Orden citada ordena, declarando obligatoria la conversion, y tendrán los interesados que sufrir los perjuicios que con tal motivo se les irroguen, pues en el citado proyecto se establece para la admision de los títulos el cambio par, ó sea peseta por franco, y 25 pesetas 20 céntimos por libra esterlina; dejándose de satisfacer el cupon del 3 por

100, que no percibirán hasta que, efectuada la conversión, se abonen sobre los nuevos títulos del 4 por 100 que se les entregue.»

El director general de Comunicaciones se propone que se creen una tarjetas postales u otros documentos análogos para que los suscritores a los periódicos puedan por ellas efectuar el pago de la suscripción, y al efecto ha formado un expediente que ha remitido a la dirección general de Rentas para su aprobación.

De esta manera se evitarán los abusos que se atribuyen al servicio de Correos con notoria injusticia. Las tarjetas sólo podrán hacerlas efectivas las administraciones de los mismos periódicos. Estas tarjetas se expendrán en todos los estancos una vez que se autorice su venta.

En el Seminario de menores del Sagrado Corazón de Jesús se han verificado hoy los exámenes de fin de curso, formando el Tribunal el Sr. Director del establecimiento D. Pedro Hernandez, Pbro., D. Ambrosio T. Carabó, Pbro., Catedrático del Seminario de Ciudadela, y el minorista don Juan García.

Hemos recibido el primer cuaderno de las poesías que publica D. Angel Ruiz Pablo. Le damos las gracias por su fineza, y le deseamos muchos suscritores.

Hoy ha llegado a esta ciudad a bordo del vapor-correo *Nuevo-Mahonés*, nuestro paisano D. Jaime Viscanti, sargento mayor de la fortaleza de Isabel II.

Esta mañana ha llegado al Ferrol la escuadra de instrucción español.

Dice un telegrama: «Se habla de proyectos de alianza anglo-latina en previsión de los sucesos que puedan ocurrir en Oriente. En España la opinión pública parece inclinarse a favor de la neutralidad, pero es preciso hacer respetar a la nación con buenos medios de defensa. Afortunadamente se terminan las obras de defensa de Ceuta, en donde hay colocados ochenta cañones de acero del nuevo sistema, y falta colocar tan solo treinta. Se aumentarán las fortificaciones de Mahon y de Palma. El director de Artillería se ocupa con preferencia en este asunto.»

Cada vez que surge un conflicto internacional que nos amenaza de cerca, se manifiestan estos propósitos y se repiten estas seguridades; pero luego... luego nadie se acuerda de lo dicho.

Y es que en breve se sobreponen la politiquilla interior a la exterior.

Y recelamos más de D. Carlos y de Ruiz Zorrilla, que de los acorazados extranjeros.

Como que, en efecto, son tan enemigos los unos como los otros.

Es una fatalidad que España se vea eternamente condenada a la impotencia por los que la destrozan a nombre de Dios o de los derechos individuales.

Hace dos días que ha dejado de visitar nuestra redacción, el apreciable colega ciudadelano, *El País*. Ignoramos el motivo.

En la tarde de hoy ha descargado sobre esta ciudad una tormenta de truenos y relámpagos, sin que por ello haya cejado de ser sofocante el calor.

No tienen desperdicio los siguientes párrafos que publica «El Imparcial» al ocuparse del estado de los lazaretos españoles y de la visita que a los mismos giró el Sr. Baró.

Dice así el colega madrileño: «Después de haber gastado tanto dinero en Sanidad con motivo de la epidemia cólera que afligió a España el último año, resulta ahora que el estado de nuestros lazaretos es impenable.

»En la visita girada por el Sr. Baró se han descubierto abusos tales, que pasan las fronteras de lo cómico y lo grotesco.

»Hay un individuo, nombrado intérprete, que no sabe más que el español, y eso no bien. Actualmente está aprendiendo inglés; pero debe progresar muy poco a juzgar por las escenas que tienen lugar cuando sube a bordo de los buques que llegan al puerto.

»Hay marineros para el servicio de las falúas que no han tenido tal oficio nunca ni le ejercen. Uno de ellos era hace poco sastre y otro labrador.

»Se dan casos como el de un centro, en cuya oficina solo pueden estar, y éstos estrechos, dos empleados; de suerte que, contando seis en nómina, los cuatro restantes no pueden en ella trabajar.

»Para uno de los lazaretos se compró hace seis meses una falúa de vapor en Inglaterra. El celoso director de Sanidad señor Baró, en su visita ha encontrado que dicha falúa estaba ya podrida e inservible.

»Los empleados, lejos de cumplir las prescripciones del aislamiento, entran y salen en los lazaretos, hasta el punto de que estos se ven de ordinario huérfanos de gente. En uno de los lazaretos, al entrar el Sr. Baró encontró tan sólo al portero y a un asno que se paseaba por todos los patios en libertad. Después supo que también vivía allí el cura. Los demás empleados estaban en la ciudad más próxima, de vacaciones.

»Los destinos de la sanidad del puerto y de los lazaretos se dan hoy a influencia del caciquismo.

»De aquí nacen todos los abusos uno de ellos el más trascendental, consiste en que figuran empleados que no asisten nunca y viven tranquilamente en la ociosidad todos ellos presentándose a cobrar.

»Los marineros hacen oficio de celadores, estos de jefes del lazareto, alternando, etc.

»Con decir esto se comprenderá bien que es imposible continuar en esta situación sin ponerle pronto enmienda.

»Podía escribirse una zarzuela bufa sólo con retratar las escenas absurdas a que dan lugar estos abusos, puestos en relieve merced a la vista del digno y activo director general Sr. Baró.»

Mañana viernes se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el sábado 4 del actual, siendo el premio mayor de 250,000 pesetas y el precio del billete entero 100 pesetas dividido en décimos a 10 pesetas uno.

A un niño de Elda (Valencia) se le ha extraído de la laringe una sanguijuela, por haber bebido en el grifo de una de las fuentes de aquella villa.

Lo raro del caso es que la pobre criatura venía desde algún tiempo arrojando sangre por la boca, sin saber nadie a qué atribuir las frecuentes hemorragias que padecía, encontrándose perfectamente bien de los pulmones y del pecho, de donde gene-

ralmente proceden estas pérdidas de sangre.

La infeliz criatura hubiera sucumbido, a no advertirle el médico el inmundado bicho que tenía agarrado a la laringe.

*El sombrero de copa.*—La prensa inglesa, a la que sin duda no dan bastante juego los problemas de Irlanda y Oriente, debate estos días con calor la cuestión del «sombrero de copa», el sombrero de «cañon de chimenea», como los ingleses le llaman.

Al «Daily News» corresponde la iniciativa: la opinión pública anda dividida entre los partidarios del sombrero de copa y los que piden su absoluta supresión, por temor a quedarse calvos.

Se proyecta formar una «Liga contra el sombrero de copa alta», y hacer propaganda activa, fundándose en razones de higiene, de ornato público y de comodidad. Hay quien piensa en pedir al Parlamento que establezca un impuesto especial sobre los sombreros de copa, ejemplo que tiene precedentes en la historia suntuaria del siglo XVI; pero los más proponen que un personaje de los que dan el tono se presente en todas partes, aun en las de mayor etiqueta, con sombrero de fieltro.

El Príncipe de Gales, lord Rothschild y lord Revelstoke, reyes de la moda, de la banca y de la Bolsa, reciben estos días centenares de cartas pidiéndoles que se pongan a la cabeza del movimiento y destierren de sus sombrereras el «chimeneypot-hat.»

La verdad es que jamás la moda inventó prenda más fea, desairada e incómoda que la «chistera.»

Ahora, al paso que las cosas van, no desesperamos de ver pronto reaparecer por esas calles el antiguo chambergo con pluma, a la española.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administración de Correos de esta ciudad.

#### Por desconocido

José Ibañez Peña, Francisco Ruiz, Salvador Vadegain, Josefa Alonso, Jesus Calvo, Olegario Font, Francisco Ruiz, Isabel Puiguit, Miguel Martorell, José Ventura Lopez, Eduardo Tejeiro, Elias Modrogo, Ramona Moran.

#### Para la lista

Ramona Moran, José Hernandez.

#### Por falta de franqueo

Primo Trabalou, Puerto Rico; Emilio Jordan, Valladolid; Miguel Alegre, Padias; Francisco Adet, Barcelona; Manuela Narta, Rio de la Cenia; Agustin Fabregas, Moreh; Admor. del Correo Militar, Madrid.

Los pasajeros llegados esta tarde a bordo del vapor-correo *Nuevo-Mahonés* son los siguientes:

#### DE BARCELONA

D. Jaime Viscanti señora y hermana, Pablo Cabruja, Enrique Verdosa, Luisa Carmelin, Miguel Taltavull, Rosa Pons, Antonio Gomez esposa e hija, Ricardo Mendez, Carolina Grau, Juan J. Rodriguez, José Bager, Venancio Terol, Filomena Cortés, Dolores Valenti.

#### DE ALCUDIA

D. Jaime Morey, José Castallet, Francisco Ribalta, José Hernandez, Laureano Larramendi, y señora, José Serre, J. Triay, María Mary, Francisco Rosñol, Gerónimo Galian.—Total 33.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 1.—2:35 t.

En el elocuente brindis pronunciado por el Sr. Nuñez de Arce, ha explicado la paridad de sentimientos que existe entre españoles e italianos. Dijo que Dante, Galileo y Tasso eran los grandes filósofos y los grandes artistas de Italia.

Madrid 1.—3:55 t.

Añadió el Sr. Nuñez de Arce, que entienden el verbo latino todos los pueblos de la misma raza, cuyo entusiasmo simboliza la unión para lo porvenir de los que son hermanos en religión e historia. (Grandes aplausos.) ¡Qué lúgubre noche para la historia, si Italia desapareciese del mapa! Después de leer un telegrama del eminente poeta D. José Zorrilla, siguió, el Sr. Nuñez de Arce diciendo, que está donde quiera que esté la raza latina.

Madrid 1.—3:55 t.

Terminó su discurso el Sr. Nuñez de Arce, exclamando: ¡Unámonos todos, y sellen nuestros abrazos el amor de dos pueblos hermanos!

Madrid 1.—10 n.

Asegura «La Correspondencia de España», que el próximo domingo marchará la Corte a San Sebastian.

Su Santidad Leon XIII ha aceptado la transacción propuesta por Francia respecto de la representación del Vaticano en China.

Madrid 1.—10:5 n.

Se encuentra restablecido el general Sr. Lopez Dominguez, y muy mejorado el Ministro de Marina, señor Beranger.

El día 29 del presente mes se verificará el juicio oral de la causa contra el cura Galeote.

Se considera terminada la huelga de albañiles que se había iniciado en Barcelona.

Madrid 2.—10:11 m.

Al amanecer ha terminado la fiesta flamenco con que D. Felipe Ducacal ha obsequiado a los periodistas italianos, quienes se retiraron entusiasmados. Hubo mucha manzanilla y extraordinaria alegría. El Teatro completamente lleno.

Madrid 2.—9:45 m.

Ha producido gran indignación el telegrama recibido de Barcelona, en que se da cuenta de una explosión de dinamita, de la cual salieron gravemente heridos seis de los ochenta patronos que se ocupan en la huelga de los albañiles.

Madrid 2.—10:30 m.

«La Gaceta» publica el Real decreto formalizando la entrega en las Cajas especiales, disponiendo que el Tesoro pague desde ayer las obligaciones que aquéllas debían satisfacer.

Madrid 2.—10:40 m.

En Charleston y Colombia (Carolinas) han ocurrido terremotos, derumbamientos y bastantes víctimas.

También en Málaga y Antequera ha habido flojos temblores, produciéndose mucha alarma en aquellos habitantes.

## Seccion comercial

Madrid 1.

4 p. Interior.	60'500
4 p. amortizable.	00'000
B. Hipotecarios de Cuba.	93'600

Barcelona 1.—4'40 t.

4 por ciento int.	60'320
4 por ciento Exterior.	61'920
4 por ciento amortizable.	77'000
B. H. de Cuba.	93'000
B. Hispano Colonial.	41'500
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
F. C. de Barcelona á Francia.	31'250
F.G. del N. de España.	80'000
Orenses.	9'120
F. C. Tarrag. B. y Francia.	59'100
F. C. de Medina a O. y Vigo.	30'000
Id. Almansa.	64'400
Id. Norte.	70'000
Carpetas liberadas.	85'350

## CAMBIOS

Barcelona 1.º

Londres 90 dias fecha	47'10
Paris 8 dias vista	4'91 1/2
Marsella 8 dias vista	4'91 1/2

## Seccion Religiosa.

## Santo de hoy.

S. Antolin mártir y S. Estéban rey de Hungría confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen en el Carmen.

Mañana, primer viernes de Setiembre, se practicará la Misa de Desagravio al Sagrado Corazon de Jesús, Union de Oraciones y Comunión reparadora en las Iglesias y horas siguientes: á las seis en el Carmen, á las seis y media en las Concepcionistas, y en Santa María á las siete, con manifestacion del Santísimo Copon. Por la noche se repetirá en las Concepcionistas con solemnidad y con exposicion de Su Divina Magestad.

Exposicion de S. D. M. todos los dias de 7 á las 9 de la tarde: lunes en S. Francisco de Asis, martes en el Carmen, miércoles en S. José, jueves en Sta. María, viernes en las Concepcionistas y sábado en la ayuda parroquia de la Concepcion.

## Santo de mañana

Sta. Dorotea vg. y mr. y stos. Pedro y Juan mártires de Valencia.

## Movimiento del Puerto.

Entrados el 2

De Barcelona vapor-correo «Nuevo-Mahonés» Cap. D. Miguel Tudurí con 20 trips, 33 pas. efectos y la correspondencia.

De Ciudadela laud «Los Amigos» patron Miguel Melis con 3 trips, trigo y ladrillos.

## ANUNCIOS

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon, etcétera, etc.

Hace saber: Que habiendo estraído por el pescador José Melcion del fondo del mar en Cala Liguera de este puerto, un ancla vieja de peso proximately de 20 á 25 kilogramos; se hace público para que la persona ó personas que se consideren con derecho á la misma, se presenten á esta Oficina en el término de treinta dias contados desde esta fecha á deducir sus derechos.

Mahon 2 Setiembre de 1886.—Juan Cardona y Netto.

## Banco de Mahon

Este Banco paga desde hoy el cupon de 1.º Octubre 1886 de los billetes Cuba y Deuda del 4 por ciento Exterior con 1 por ciento de beneficio.—Mahon 28 Agosto de Agosto 1886.—El Vice-Gerente accidental, Antonio Pons Olives.

## MR. DOUX AINÉ

que tiene su acreditado establecimiento en Palma, calle de S. Nicolás n.º 21, acaba de llegar á esta ciudad y ofrece á este respetable público un grande surtido de anteojos de cristal de roca que conservan la vista y obtienen grande ventaja sobre todas las demas: gafas y lentes de finlãs. Monturas de oro, cristal ahumado de diferentes colores á precios baratos: gemelos para teatro y marina de superior calidad: barómetros: termómetros: niveles de agua: lentes de mano: rosarios de una peseta á 30 pesetas: relojes de pared, de sobremesa y de bolsillo nuevo sistema remontoirs: grande surtido de cromos, historias y santos de diferentes tamaños: lunas para espejos de 30 centímetros á 200, de primera calidad: un surtido de listones dorados y negros con adorno y sin él para espejos y marcos. Dichos listones son franceses los mejores que se han conocido hasta el dia.

SOLO POR 4 DIAS  
CALLE NUEVA NUMERO 3 TIENDA

## El Médico-cirujano D. Guillermo Pons

participa á sus amigos y clientes su cambio de domicilio, y les ofrece su nueva habitacion, calle de la Infanta n.º 19.



## PONS Y PONS

REPRESENTANTES DE VARIAS CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

2, HANNOVER 2  
MAHON

Los dueños de este establecimiento, ofrecen al público excelentes Vinos y licores, tanto nacionales como extranjeros, salchichones de Vich y Bolonia, Quesos de Holanda, Gruyere y demás coloniales, así como las tan celebradas Galletitas para postres de Viñas y Comp.ª

## DELICIA

D. Francisco Prats fabricante de bebidas gaseosas, participa á sus numerosos favorecedores y al público en general, que con este nombre acaba de elaborar una deliciosa bebida, la que, á la par de ser refrescante, es sumamente tónica y digestiva.

Considera inútil ponderar sus excelentes cualidades, pues, cree que su bondad queda justificada, con la buena acogida que ha merecido.

20, ARRAVALETA, 20.

## EL PRIMOR FEMENIL

Periódico gráfico doctrinal de labores, dedicado á las Señoras bordadoras y Maestras. Unico de su género en Europa. Va adjunto á cada número una gran lámina impresa á dos caras: dibujos sueltos, picados y patrones cortados. Publica albums y cromos de regalo. Aparece los dias 1.º y 16 de cada mes, al precio de 8 pesetas cada año.—9 meses 6 ptas.—6 meses 4 pesetas.—Trimestre 2 pesetas.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

**CALDO CIBILS INSTANTÁNEO**

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquisimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo. Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos. Frascos grandes 1.º reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA. Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.ª y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

En Mahon se venden en las Farmacias de la Viuda de Bofill P.ª Arravaleta: y de D. Jaime Ferrer, Calle del Castillo

## INCUBADORAS ROUILLER ARTOULT

Máquinas de calaa y todos los accesorios para marquetaría. Máquinas gaseosas Herman Lachapell. Alambiques Valyn y Rigolet. Máquinas para todas las industrias.

M. CHESLET Y HERMANO,—Espoz y Mina, 13, MADRID.

## Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 4 de Setiembre.

Ha de constar de 16 mil billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	3.000
12 de 5.000	60.000
780 de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

800 1.168.000

Mahon 26 de Agosto de 1886.—

El Administrador, P. Hernandez.

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que arregladamente á los respectivos pliegos de condiciones que quedan de manifiesto en la escribania del presente actuario, se venderán en pública subasta siendo las posturas competentes, en la audiencia de este Juzgado el dia diez y ocho de Setiembre próximo á las once de la mañana, con rebaja del veinte por ciento de su respectivo evalúo, las casas sitas en esta ciudad números 74 de la calle del Castillo, números 19 y 21 y n.º 24 de la calle de S. Pablo y n.º 58 de la calle de Santa Eulalia, y un solar sin numerar sito en la última espresada calle: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á petición de los representantes de los dueños de las espresadas fincas procedentes de la herencia de Juan Tudurí y Tudurí. Dado en Mahon á 16 de Agosto de 1886.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mi, Lorenzo G. Pons, Esno.

## Vino tinto

reforzado excelente y barato á 2 rs. litro.

GARBANZOS superiores del pais á 28 céntimos al ud.

TERRALLA superior de Cataluña, al por mayor y menor.

P.ª Pescadería, 24

Tienda del Istmo y del Tres Vidas.

## Cupones

Los Sres. Ladico hermanos, abonan el 1 por ciento sobre el importe de los cupones, de la renta del 4 por ciento exterior, que vencen en 1 Octubre próximo y descuentan el dos por ciento, sobre los de la Renta interior, al igual vencimiento.

## Para Barcelona

A últimos de presente semana saldrá el pallebot de esta matrícula GALGO, admitiendo pasajeros y cargo, despachandolo D. Rafael Pons y Borrás, Rampa de la Abundancia, almacén.

## SIRVIENTE

Uno que desea encontrar colocacion. Darán razon en esta imprenta.

## LECHE DE BURRA

En esta imprenta darán razon de quien tiene, y pasa á domicilio.